-ACTIVIDAD 25-
(Parte I)
	COMUNICACIÓN
	GRAMÁTICA

	Indicar la ubicación de un objeto
	Posición, combinación y orden de los pronombres personales átonos

	Esa (fotografía) que está sobre la mesa/en la estantería/a la derecha del jarrón…

Este (cuadro) de la derecha/de aquí a la derecha/de arriba/de allí arriba/del fondo/de ahí al fondo…


	Los pronombres personales átonos (me, te, le, se, nos, os, les; lo, la, los, las) pueden ir antes o después del verbo al que acompañan:

· Con las formas de indicativo van antes del verbo, como palabras independientes.

· Con las formas de imperativo afirmativo van después del verbo, unidos con él en una sola palabra.

· En las perífrasis verbales pueden ir antes del verbo conjugado, como palabras independientes, o después del infinitivo o gerundio, unidos con él en una sola palabra.

Cuando los pronombres de objeto indirecto (le, les) se combinan con los pronombres de objeto directo (lo, la, los, las) se convierten en se: Lo lo dije       Se lo dije.
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Cuando utilizamos dos pronombres átonos, primero va el de objeto indirecto (me, te, se, nos, os) y a continuación el de objeto directo (lo, la, los, las):

Déjamelo aquí.

Cuando el pronombre se se combina con otros pronombres de objeto indirecto, el pronombre se coloca delante:

Se te ha caído.


